

EL CORREO

DIARIO COMERCIAL POLITICO Y LITERARIO

NUM. 121

MONTEVIDEO, VIERNES JULIO 16 DE 1830.

Precio 4 vintenes.

Este Periódico se publica diariamente en la Imprenta de la CARIDAD, en ella, y en la oficina de la Imprenta Republicana se halla de venta. Se admiten subscripciones á dos pesos mensuales, y todo género de avisos á precios equitativos, debiendo entregar estos hasta las 4 de la tarde, de día anterior al de su publicación: y los remitidos de interes público gratis.

ALMANAQUE.

Viernes.— El triunfo de la Sta. Cruz y Ntra. Sra. del Carmen.
Sol sale á las 7 h. 1 m.
Se pone á las 4 h. 59 m.

CORREOS.

Días en que salen de esta capital.
Para los pueblos del interior.
9, 16, 23, 30, de cada mes.

EL CORREO

No es posible atinar con el resultado definitivo que darán á la Republica Argentina la cerrazon del horizonte político. Todos quieren profetizar un desenlace analogo a sus intereses; mas ninguno de los contendores, presenta medios que codigan con la posicion en que se hallan los pueblos de esta antigua union, ni con sus verdaderas necesidades. A apratos estiles por una parte, una politica mezquina, que parece hacer revivir los tiempos de la pasada servidumbre por otra, ó aumentar convulsibles

para el caso de una esplosion casi inevitable, y alejar el termino que debia poner la razon á esa lucha desastrosa para los pueblos, y solo venevola para los que en todos tiempos se han burlado de ellos. Por todos los extremos del Estado se proclaman prinisipios, se habla de libertades y se predica patriotism, en tanto que las armas deben decidir de la suerte futura de miles de generaciones: que se acecha sobre la opinion de una parte numerosa de la sociedad, y aun tiempo cual si fuera miembro del Santo oficio, se atreve á juzgar actos, solo criminal s para el amo de los Rusos, ó al infalible de la triple corona. En el interior se ansia por atrechar los vinculos de fraternidad, por demoler el edificio que habian construido el mas narvaro de los despotismos: el que se apoya en la opinion de la multitud. Todas las provincias á porfia estrechan sus relaciones y amalgaman sus intereses con los de la patria del vencedor de la Tablada, para crecer su fuerza fisica y moral. En tanto que por las margenes del Plata una politica de claustro, ni deja lugar á juzgar sobre el futuro, ni promete al pueblo Argentino, otros bienes que esa guerra de partidos que arrebatò tantos millones, y engrasó al que ni pudo ni debio ser nada. Cual si se hubiese propuesto provocar la tem-

pesta! olvidan que era posible conjurarla. La Correspondencia y los papeles que se publican en la capital nos autorizan á formarnos esta idea tan poco consoladora.

¿Quien podrá creer que el estado á que han llegado las cosas no fuese el mejor conductor de las resoluciones de los que mandan aquellos países? Los nombres fatales de unitarios y federales, con que se han clasificado dos Sectas politicas de la República, no se han borrado aun del diccionario de los demagogos. Se repiten sin cesar, pero no al objeto noble de amalgamarlas formando de nuevo esa familia que ellos han dividido; sino con el objeto de perpetuar el odio y la division. Si fuese posible creer que hay traidores en los americanos; sino conociesemos por la historia de las revoluciones, cuanto puede sobre el hombre ambicioso el deseo de mandar ó de sobreponer sus opiniones sobre las demas; ¿á quínes podriamos con mas propiedad indicar como á enemigos ocultos de la independencia americana? ¿A quínes considerarlos como á los agentes de nuestros antiguos opresores, y de las maquinaciones de las testas coronadas del viejo mundo? Ellos por mas de una vez, cediendo á unas masas tan poco ilustradas, como en-

entusiastas de una libertad que confundida con la licencia, han alejado el destino de la República, hecho retroceder las luces, abatido las leyes al solo impulso de un mandato arbitrario; paralizado y aun casi destruido la esperanza de concluir la obra de la organización. Nosotros no incurrimos en el defecto de atribuir estos actos, à ese crimen máximo, è imperdonable que poco antes indicamos; pero tampoco podremos honrar con el nombre de patriotas à los promotores de la anarquía, y de las desgracias del pueblo que nos vio nacer. El patriotismo es una virtud; tambien puede serlo la ambición; mas no esa ambición rastrera è insaciable con que el ignorante impavido se humilla para engrandecerse, calumnia para darse importancia, y se hace mas licencioso con la multitud por parecer liberal, para concluir por oprimir. Esta ambición es un vicio que transforma al hombre en un malvado y lo hace criminal ante los que saben juzgar. ¿Y cuantos ha havido, y existen en la Republica Argentina de los que pueden incluirse en este numero? No pocos que se atreven aun à disputar la preferencia en el patriotismo. llaman traidores à los que oprimen: tienen siempre empuñada la espada de la venganza; siendo afectos à las proscripciones se creen los conservadores de las garantías y los guardas de todos los derechos.

Con unos elementos tan opuesto ¿como es posible darse à los pueblos garantías, è inspirar à los partidos en que se dividen confianza? Solo un cambio en la política que hoy domina en Buenos Aires, concedería à todos lo que reclama el interes general. Este pide paz, el termino de la guerra fratricida que con el nombre y bajo las banderas de los Unitarios y Federales, se ha sostenido sin interrupción: pues que las armas son

agentes muy funestos puestos en manos de los partidos, por que deben producir la ruina absoluta de alguno, y una venganza inevitable por que ha sido y aun es provocada. El tiempo que falta para terminar la ^{te}estacion menos propicia para mover masas es la mas a proposito à destinarla à negociaciones capaces de recabar un fin util para todos; pues que economizandose la sangre y la perdida de capitales, sino se habia hecho el mas grande de los bienes, se habrian puesto las bases para hacerlo desde que solo la razon pudiese hablar. ¡Pensamiento consolador, inadmisible para los obsecados en las raucias ideas de un politico del siglo 13 de un intolerante sin conocimientos à quien en vreve atacaremos desmenuzando sus ideas.

Se dió por fin la ópera anunciada por la compañía Tani. Su ejecución ha correspondido al gusto de los amigos de la música. La señora Angelita poniendo en juego sus gracias y agilidad, ha sobresalido hasta hacernos considerarla como uno de esos seres metafísicos de lo que lleva su nombre. El señor Foresti y su esposa, se han hecho dignos de los aplausos que se les hicieron. ¿Pero de que sirve esta triste recompensa, al arte y à los reconocimientos músicos, si son estériles, ó sino pueden igualar à nuestro gusto el de los demas? En medio de este poco elogio, se ha sentido el efecto que produce la relajación del gusto. La entrada no ha correspondido seguramente ni al mérito de la exhibición, ni al trabajo y gastos que se han tomado para presentarnos una ópera nueva. Si por esta consideración recordamos, al empresario lo que unos correspondientes nuestros quisieron recabar de él, y lo que parece que debia hacer para satisfacer, à todos los concu-

rentes al teatro. Entre ellos hay muchos que saben valorar las composiciones de Mosat, Rossini y Mercadanti, mas que recibir complacencia del relajado gusto de tanto poeta ramplon, que se nos presenta à cada momento, insultando el gusto, la moral y la descendencia en un enjambre de piezas dramáticas, y sainetes que solo sirven para el fuego. Traemos à consideración esta diferencia por que siendo concurrentes efectivos, seria muy justo que entre tanta veltota que se nos dà por fuerza, se contribuyese à que tomásemos manjares agradables, y propios à servir de pasto al hombre. Basta por ahora.

Sabemos que ha llegado con proesedencia de Valparaiso un excelente actor, que ha pertenecido al teatro de Buenos Ayres. Su mérito no es desconocido y aun que creemos que debe pasar pronto, a aquel teatro, de seríamos que ya que el tiempo vá à retardar las funciones se le instase à que en ellas nos hiciese el gusto de representarnos la tragedia Argentina de nuestro conciudadano D. Juan Cruz Varela la Argia. Al hacer esta elección è indicarla, tenemos la satisfacción de poder hacer nuestro gusto por la tragedia y por el juicio que hemos formado sobre la declaración y demas partes que son indispensables para representarlas. El Sr Caseres nos dispensará si retardamos su partida ó chocamos con su moderación.

VARIETADES.

Hablando de la recepción del último embajador frances en Roma, un diario italiano dá los siguientes pormenores de esta ceremonia.

Hay tres modos de presentar sus

credenciales; la primera, que es la más suntuosa, se llama Ingreso público. El embajador que lo obtiene queda incognito en Roma, por algunos días, ocupándose de los preparativos de la fiesta. En el día fijado para la audiencia solemne va á la Villa de Papa Giulia, distante un cuarto de legua de la puerta del pueblo, y sale de esta residencia en un coche magnífico precedido y acompañado de carruages brillantes. Debe tener ocho mozos del estribo, seis pages, treinta camareros, cuarenta ó cincuenta lacayos de librea. Los cardenales, y demas embajadores ya acreditados, los preladis y principes mandan cada uno, uno de sus coches de etiqueta para formar al nuevo embajador un acompañamiento de honor.

Esta ceremonia, que cuesta á lo menos 100,000 francos, no ha tenido lugar desde la ostentosa embajada de Luis XIV, la de los poloneses en que hubo 500 gentil, hombres de esta nacion á caballo.

La segunda entrada se llama Mezza gala ó ingreso semi público. No se vio este espectáculo desde que vino el conde de Funchal á dar los parabienes á Pio VII; por el acenso de Juan VI, al trono de Portugal; En esta ceremonia el cortejo sale del palacio que ocupa el embajador en Roma, con la mitad de los oficiales ó criados que se exigen para el ingreso público. Los gastos ascienden á 30,000 francos,

Se notó una circunstancia singular en la recepcion del Sr de Funchal. Ya había llegado delante del Santo Padre, y el bueno y afectuoso Pio VII, que en todas las ceremonias, tomaba un aire dulce y cariñoso, se aprontaba á oír el discurso del embajador, cuando este, despues de haber pronunciado cuatro ó cinco palabras, dijo: *¡Hay! Dios mio me he olvidado de mis credenciales.* ¿Sería ocaso en el Brasil? repuso, riendose el bueno Papa Pio VII: *No, Santísimo padre, sino en mi palacio en Roma.*

Entonces, con mucha presencia de espíritu, un prelado mandó traer y colocar sillas, y establecer un nuevo orden en esta ceremonia; hasta que un oficial portuguez que había salido precipitadamente á caballo, trajo las credenciales que el embajador en un momento de prisa había dejado en su escritorio.

La tercera entrada, que no requiere gusto alguno, consiste en ir simplemente al palacio del Papa, en un coche de dos caballos, y otro carruaje para el acompañamiento del embajador. Asi lo han hecho todos los embajadores de Austria, de Francia y de España, desde que el Santo Padre volvió á sus estados. Roma es el centro de la etiqueta. Todo se hace del mismo modo desde siglos. Una circunstancia que merece ser notada es que desde el Papa hasta el último soldado todos tienen un tono de politica exquisita.

PLAZA.

ESPECIES METALICAS.

En Buenos Aires.

Pesos fuertes españoles	7 pesos
Id. macuquina	6 á 6 4
Onzas españolas.	118 á 119
Id. de la Patria	114 á 117.
Plata en piña	—
Id. en barra	—
Oro en pasta	—

En Montevideo.

Onzas españolas	22 á 22 ps. 4 rs.
Id. Americanas	21 á 21 ps. 6 rs.
Patacones	1060 á 1065 reis

ESTADISTICA.

HOSPITAL DIA 14

Hombres Mujeres,

El dia anterior	74	17
Entraron	4	1
Salieron	—	—
Murieron	—	—
Existen	78	18

EXPOSITOS.

Niños—Niñas.

Desde su fundacion	224	207.
Murieron	122	118.
Rescatados	20	12.
Existen	82	77.

AVISOS NUEVOS.

Aviso de la policia.

El gefe de dicho Departamento de acuerdo con el superior gobierno hace saber al publico, que para el dia 18 del corriente, solo se ha de celebrar la fusion de Iglesia; y el acto solemne del Juramento de nuestra Constitution, segun lo ha sancionado la honorable sala de representantes, debiendo en dicha noche ser iluminada la ciudad por todos los ciudadanos. Las fiestas Civicas se efectuaran cuando lo permia el tiempo, y se dara oportuno aviso. Montevideo Julio 15 de 1830.

VIDAL.

Desea acomodarse.

Un jóven recién llegado á este pais, en cualquiera clase de acomodado; teniendo buenos conocimientos para desempeñar un mostrador, ya sea en almacen ó pulperia; pues en este ramo ha sido ya ejercitado, por lo cual ofrece sus servicios; teniendo al mismo tiempo personas que afianzen por su buena conducta.

Ocurrase á esta imprenta.

Julio 16 3p.

Se vende.

UNA cuja bronceada del mejor gusto, á un precio muy equitativo. La persona que se interese en su compra ocurra á la Calle de San Juan No. 4.

Julio 16 8p.

Dinero á réditos.

Se necesita una cantidad de 500 á 600 pesos abonando el rédito de plaza, ocurrase a esta imprenta don de darán razou,

Julio 16, 3p.

AVISO DE LA POLICIA.

Puestos en consideracion los motivos que han representado los abastecedores de carne, y tomados sobre el particular cuantos informes se han creido precisos para no aventurar una providencia, a dispuesto este departamento que desde la fecha y por el tiempo que se juzgue conveniente, puedan los dichos abastecedores vender á cinco reales la arroba de carne superior, y á cuatro reales la inferior-- Montevideo 15 de Julio de 1830. VIDAL.

Para Buenos Aires.

Saldrá precisamente el Viernes 16 del corriente la muy velera goleta nacional *La Primera*, admite carga y pasajeros para los que tiene comodidades de primer órden

Ocurrase al almacen naval frente al muelle.

INTERESANTE.

Se necesita alquilar una casa que no sea muy distante de la plaza mayor, aunque no tenga demasiada comodidad, la persona que la tenga y quiera aprovechar de esta oportunidad, ocurra á esta imprenta donde darán razon. J. 13 3p.

SE NECESITA.

UNA corta cantidad de papel moneda la persona que quisiere venderla ocurra á la oficina de esta imprenta donde darán razon.

Julio 12 3p.

SE NECESITA.

Una conchavada para el servicio de una casa, de poca familia la que se encuentre en aptitud de servir puede ocurrir á la casa calle de Santo Tomas núm. 25

Julio 13 3p.

Se vende.

UNA criada buena cocinera, y propia para el servicio interior, la persona que se interese en su compra puede ocurrir á esta imprenta donde darán razon. Julio 10 3p.

Se vende.

UNA cuja de jacarandá bronceada de último gusto el que desee verla ocurra á la fondad los Suizos donde darán razon.

J. 7 3p.

Para el Rio Janeyro.



La muy velera y hermosa goleta paquete nacional *Flor de Montevideo*, saldrá precisamente dentro de pocos dias; admite carga y pasajeros para los que tiene excelentes comodidades y buen trato. Los SS. que gusten cargar o ir de pasage podrán ocurrir al almacen de D. Manuel Gradin frente al muelle.

Se vende.

UNA casa con muy buenas comodidades, sita en la calle de San Vicente de esta ciudad, y señalada con el número 34. En la misma casa vive su dueño, con quien podrán tratar los que quieran adquirirla. Julio 10 3p.

Aviso del Teatro.

El empresario deseoso de complacer al público, y de que no carezca de esta diversion por accidentes del tiempo; pues la esperiencia le ha hecho conocer que una gran parte de él se queja de la falta de funciones en los dias designados para ellos si por casualidad llueve; hace saber que no dejará de hacerse ninguna funcion ofrecida por causa del tiempo; y que sea cual fuere el que haga se ejecutará la que se halle anunciada sin alteracion alguna.

Se vende.

UNA hermosa mesa de villar, la persona que se interese en su compra puede ocurrir al café de don Benito Poubo, con quien podra tratar.

Para las Vacas.

La balandra nacional *Carolina*, el Jueves. Los SS. que gusten ir de pasage ó cargar en ella, podrán ocurrir al almacen de D. Andres Rini calle de San Miguel No. 89.

J. 5. 3p

Al público.

Se han desaparecido del bergantín inglés *Voluna*, dos marineros de edad de 15 á 16 años, y se supone se hallan en estramburos de la ciudad; quien diere noticia de su paradero en casa de Beltrán Buter, y Comp. será bien gratificado.

Julio 5 4p.

Se vende.

UNA coleccion del Universal, la persona que se interese en su compra ocurra á la calle de San Juan No. 4.

AVISO AL PÚBLICO.

El sabado diez del corriente se ha de rematar en esta Colecturia General el impuesto de entrada y Mercado incluso los puestos de las casillas de Madera. Los individuos que soliciten su remate podran presentar sus propuestas cerradas que se abrirán á las doce del citado dia. Montevideo Julio 2 de 1830.

Bartolome Domingo Vianqui.
Escribano de Aduana y Registros.

Interesante.

SE vende la Constitucion del Estado Oriental del Uruguay. Se encontrará de venta en la imprenta Republicana y en la libreria calle de San Pedro No. 40.

Para Paisandú y Salto.

Saldrá el día 8 del entrante Julio la Zamacá Fidelidad, admite carga y pasajeros para lo que tiene excelentes comodidades. Los señores que gusten cargar ó ir de pasage ocurran al almacen de D. Manuel Gradin frente al muelle. Julio 3 3p.

EN la calle del Fuerte frente al teatro, Julio Esnard, gravador sobre cualquier clase de metales y mármoles de relieve, figura y ornamento; ofrece al publico sus trabajos, ya sea para gravar lápidas para sepulcro ó ya sellos sobre metales. Los señores que gusten ocuparlo hallarán prontitud y proligidad en sus trabajos.

J. 28 3p.

Se vende.

LA casa sita en la calle de San Gabriel, No. 117, de dos altos, compuestos estos de 15 piezas, ademas un altillo, y 5 piezas en el patio, que de estas son alraces a la calle dos. El que guste comprarla vease con su dueño que vive en el primer alto.

J. 26 3p.

Se venden

SEPARADAS ó juntas por precio cómodo las dos casitas modernas que pertenecieron al finado D. Felipe Perez, en la calle de San Vicente número 4 y 6, hallándose la tazacion en poder del encargado para su venta D. Vicente Gonzales Vallejo, calle de San Luis número 28.

J. 19 3p.